

# VENCEREMOS

**EN SU ANIVERSARIO 63** 

www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso. Año LXIII. No. 13. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 17 de octubre de 2025. Año 67 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



# Sin tregua contra las drogas



Guantánamo fortalece la participación ciudadana en el combate contra las drogas.

Una jornada educativa en la Secundaria Básica Manuel Ascunce Domenech, del Consejo Popular San Justo, desarrolló el Grupo provincial Antidrogas, como parte de las acciones de enfrentamiento y prevención del consumo de estupefacientes en el territorio guantanamero.

La comunidad, con más de 24 mil 300 habitantes, ha reportado tres casos vinculados al consumo de *cannabinoides* sintéticos o químico, dos de ellos en los alrededores del centro docente y en la propia institución. Gracias a la cooperación del claustro de profesores y la intervención oportuna de las autoridades se logró la detención de los implicados en la venta de sustancias a un menor.

Durante el encuentro, especialistas y representantes de organismos del orden interior alertaron sobre la falta de percepción de riesgo en torno al consumo de drogas y la necesidad de reforzar la vigilancia familiar y comunitaria. Alexander Millet, jefe del grupo de sectores priorizados de la Unidad de Enfrentamiento Antidroga, subrayó que el trabajo preventivo en las escuelas y barrios resulta esencial.

Por su parte, la especialista Katerine Guilarte, responsable del Programa de Salud Mental y Adicciones en la provincia, explicó cómo las familias pueden detectar señales de alerta como la pérdida de objetos de valor, cambios de comportamiento y dificultades de atención en los adolescentes.

Indicó, además, que los servicios de atención médica a los adictos incluyen 8 camas en el Hospital Pediátrico de la ciudad de Guantánamo y salas especializadas en

el Hospital Siquiátrico, con tratamientos de 15 y 21 días, seguidos por atención en el Centro de Salud Mental hasta su completa rehabilitación.

Yurisleydi Cabrera Duvergel, representante de la Fiscalía provincial, alertó sobre el aumento del flagelo de las drogas en el territorio e insistió en la necesidad del control parental y la denuncia oportuna.

Por su parte, Rolando Arroche, presidente del Tribunal Provincial Popular, destacó que la ley cubana establece sanciones severas, incluida la pena de muerte, para quienes utilicen a menores en el tráfico de estupefacientes, y aseguró que quienes cometen estos delitos suelen cumplir en prisión casi el ciento por ciento de las sanciones impuestas.

Arroche señaló, además, la importancia de limitar el uso de símbología o elementos culturales que promuevan el consumo, al tiempo que informó que a nivel mundial se han identificado 265 tipos de sustancias químicas relacionadas con drogas sintéticas, de las cuales de 60 o 70 variantes se han detectado ya en Cuba.

La jornada, que forma parte del Programa provincial de enfrentamiento a las drogas, busca fortalecer la conciencia social y la participación ciudadana en la protección de los jóvenes y la defensa de los valores comunitarios, pilares esenciales para la seguridad y la Salud Pública del territorio guantanamero.

• Daniel ESQUIJAROSA CEIRO Foto: Leonel ESCALONA FURONES

# Favorable, hasta el momento, la zafra cafetalera

La zafra cafetalera muestra resultado favorable en la provincia pues, hasta el parte del pasado día 9, se habían acopiado 89.9 toneladas de café oro, de 82.4 planificadas hasta esa fecha.

Las lluvias de fines de septiembre y de lo que va de octubre, en unidad con las altas temperaturas, aceleraron la maduración del grano en prácticamente todos los municipios cafeteros, lo que en algunos casos, como Maisí y Yateras, exigió la movilización de fuerzas de apoyo de los organismos y de estudiantes y profesores de las universidades guantanameras.

Todos los territorios presentan buena ejecución de la contienda, excepto Maisí, aspecto que hay que seguir bien de cerca, pues el extremoriental municipio decide el resultado final de la provincia, si bien en esta campaña el peso mayor corresponde a El Salvador.

Hasta la fecha mencionada los maisienses adeudaban un 27 por ciento de su plan, con déficit de 9 mil 345 latas. Entre las causas están la baja incorporación de su fuerza interna (32 por ciento), con el consiguiente pobre control de la maduración (14 por ciento).

El reto está echado para los maisienses, quienes perdieron 12 mil latas por las intensas precipitaciones, frente a 4 mil 500 Yateras y 3 mil San Antonio del Sur, los más afectados.

¿Pudiera la maduración precoz y las pérdidas por las lluvias afectar el resultado final de la zafra?, le preguntamos a José Francisco Saiz Machado, responsable del Departamento agrícola en la Delegación provincial de la Agricultura.

Su respuesta fue clara: "Hemos corroborado que aún así existe café suficiente en todos los municipios para cumplir sus respectivos planes. De manera que ninguno podrá recurrir a esas causas en caso de incumplimiento".

Saiz informó que el programa de despulpe está al 67 por ciento, adeudándose unas 16 mil latas.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN Foto: L. E. F.



La eficiencia en la recolección es fundamental para el éxito de la zafra.

La mortalidad infantil en el visor Página 4

Guantánamo se higieniza Página 5

## 100 AÑOS CON FIDEL

es una fidelista apasionada, por eso no sorprende que sea ella de las primeras autoras, este año, en proponer en Guantánamo un libro dedicado a la obra del Comandante en Jefe Fidel Castro.

El texto Fidel contra las drogas es un tributo necesario al quehacer constante, la alerta temprana y el empeño del barbudo contra un flagelo que bien supo advertir como de los mayores peligros para la humanidad.

La Heroína del Trabajo de la República de Cuba y Doctora en Ciencias de la Salud, con la nueva publicación suma otro mérito a su sobresaliente trayectoria, y nos regala otra dosis exacta de historia para perfilar un futuro más próspero y digno.

Una mirada integral

Hablar con la también Profesora e Investigadora Titular, Premio Nacional del Concurso Anual de Salud 2024, es entrar en un universo donde la ciencia, la ética y la historia se entrelazan. Su libro no solo analiza el fenómeno del consumo y tráfico de estupefacientes, sino que coloca a Fidel Castro como referente de lucidez política, moral y humanista.

Desde los primeros discursos revolucionarios, Fidel entendió que la lucha contra las drogas era una defensa de la vida y de la soberanía, afirma.

"Con estilo claro y tono testimonial muestro cómo desde 1959 Cuba estableció leyes, estructuras sociales y programas educativos que convirtieron la prevención en una prioridad nacional. Cada página refleja la convicción de que la verdadera libertad solo es posible cuando el ser humano no depende de adicciones, sino del poder transformador del conocimiento.

## Un libro necesario



Vista del libro.



Otro mérito a su trayectoria científica y autoral suma Anselma.

"El texto recorre tres grandes períodos del enfrentamiento cubano a las drogas: la conformación del sistema preventivo (1959-1985), el tránsito hacia un sistema único (1986-1999) y el perfeccionamiento del paradigma

cubano (2000 hasta hoy). En cada etapa, Fidel aparece como orientador y guía, con discursos que definieron políticas, inspiraron leyes y motivaron a generaciones de profesionales de la Salud y la Educación.

Desde la Sierra Maestra, el 7 de octubre de 1958, Fidel había dictado la Disposición No. 6, que penalizaba el cultivo y tráfico de drogas. Para la Doctora Betancourt, aquel documento prefiguraba el sentido ético y la visión preventiva que luego se consolidarían como política de Estado, porque pensar en Fidel -dice- es pensar en acción, optimismo y fe en la vida.

"Entre los momentos más citados del libro destacan sus entrevistas a la prensa internacional. En 1985, ante Jimmie L. Hoagland, del Washington Post, Fidel afirmaba: La verdad es que somos los policías del Caribe. Ese mismo año, en diálogo con Mervin Dymally y Jeffrey Elliot, añadía: Jamás se ha aceptado aquí un solo negocio relacionado con las drogas.

"Con esa firmeza moral respondió a las campañas de difamación impulsadas desde Estados Unidos, defendiendo la limpieza de la Revolución y el ejemplo del pueblo cubano".

Para Betancourt, aquellos testimonios prueban una coherencia ética inalterable. En las Cumbres Iberoamericanas y las Naciones Unidas, Fidel advirtió que el narcotráfico no era un problema aislado, sino una consecuencia del capitalismo de consumo. Propuso alternativas económicas y sociales, insistiendo en que "la pobreza es el terreno donde germina la droga".

El libro, además, dedica páginas clave a la Causa No. 1 de 1989, cuando el país enfrentó con energía la traición de altos oficiales vinculados al narcotráfico. Fidel, en su intervención ante el Consejo de Estado, declaró que "una revolución no puede depender del crimen".

Para Betancourt, esa frase encierra el sentido más puro de su liderazgo: la defensa intransigente de la moral revolucionaria.

También se rescata su entrevista con Gianni Miná en 1990, donde afirmó que si los gobiernos del mundo actuaran con la misma energía que Cuba, "el fenómeno de la droga desaparecería". Esa posición, sostiene la autora, demostró al mundo que el socialismo no solo se construye con justicia, sino con una ética capaz de resistir cualquier tentación.

Ciencia, educación y pueblo
En el análisis de las políticas
preventivas, Betancourt resalta
el papel de las instituciones cubanas: la Aduana General de la
República, las Tropas Guardafronteras, el Ministerio del Interior
y el Ministerio de Salud Pública,
todos integrados en un sistema
único. Pero subraya que el verdadero éxito se debe a la educación, la participación social y el
trabajo cultural, especialmente,
en las comunidades y escuelas.

Los anexos del libro amplían esa mirada: artículos sobre experiencias universitarias, conferencias médicas de especialistas internacionales y textos de personalidades como Adolfo Pérez Esquivel, Francisco Pascual Pastor y Amador Cernuda Lago. Cada aporte complementa el núcleo

del mensaje: la prevención es un acto de amor colectivo.

#### Fidel, el visionario permanente

A través de cada capítulo, Betancourt revela a un Fidel que viaja en el tiempo, que se adelanta a los peligros globales y que defiende al ser humano frente a la violencia y la codicia del mercado. Lo muestra como un pensador universal, un hombre de ciencia y conciencia, capaz de convertir un tema sanitario en una causa ética y social.

"La palabra de Fidel -explica la autora- sigue siendo brújula para las generaciones que no lo conocieron, pero lo sienten presente cada vez que se pronuncia la palabra dignidad".

En ese sentido, *Fidel contra las drogas* no es solo un libro histórico: es una guía moral para el presente.

#### Herencia y esperanza

En sus páginas finales, la Doctora Betancourt retoma el legado de su madre, Adela Pulsán Brooks, a quien cita textualmente:

"La prevención es esperanza real de paz y amor para la humanidad".

Esa frase, sencilla y profunda, resume la esencia de su obra. Para ella, la paz que su madre soñó solo puede alcanzarse si el ejemplo de Fidel continúa inspirando a las nuevas generaciones.

Por eso, concluye con gratitud y certeza: el camino de Cuba hacia la salud y la justicia no se detendrá mientras perdure la fe en el pensamiento del Comandante en Jefe, esa luz que enseña a prever, a amar y a vencer siempre.

## Coraje a toda prueba

## • Por Mando ARREOLA, de la ACN Foto: Archivo de Venceremos

Aracelio Iglesias se impuso al rechazo de una sociedad por su condición de afrodescendiente y sus ideas comunistas en uno de los periodos más reaccionarios de Cuba, y fue asesinado el 17 de octubre de 1948, a manos de esbirros.

Su valentía, prestigio y autoridad lo catapultaron a la condición de líder sindical indiscutible de los trabajadores portuarios.

Nació el 22 de junio de 1901 en Consolación del Sur, Pinar del Río, y a los 15 años, en La Habana, comenzó su trayectoria como bracero en los muelles de San José, en la bahía capitalina.

Desde temprano despertaron sus inquietudes revolucionarias, al vivir en carne propia la dura realidad de sus colegas, quienes laboraban en pésimas condiciones y ganaban una miseria.

De inmediato se incorpora a las luchas por las reivindicaciones y, en 1938, lo eligen secretario de finanzas del Sindicato de Estibadores y Jornaleros, y más tarde, secretario general.

Un año después, integra el Comité Ejecutivo de la Confederación de Trabajadores de Cuba (CTC), y en 1946 ocupa la secretaría de la Federación Obrera Marítima Local del Puerto de La Habana.

Con su infatigable lucha al frente del sindicato y el apoyo de sus compañeros arrancó a los patronos importantes conquistas, entre ellas, el establecimiento de las listas rotativas, aumento de salarios y el descanso retribuido.

La labor de Aracelio, negro, comunista y dirigente sindical, preocupó siempre a los explotadores y a los gobernantes de turno, plegados a los dictados de la embajada estadounidense en Cuba.

Por tal razón no fue casual que, durante el período presidencial de Ramón Grau San Martín (1944-1948), resulte constante la represión al movimiento obrero y a los líderes de los trabajadores, en particular sobre otro paladín, pero del movimiento azucarero, Jesús Menéndez, y del portuario Aracelio Iglesias. Ambos ultimados por sicarios del régimen.

Documentos prueban que, desde 1947, los jefes militares y policiales recibieron órdenes, indicaciones y circulares dirigidas a detener las denominadas "actividades subversivas", a los "perturbadores comunistas" o a los "propagadores de teorías extranjerizantes", según reza

en los anales históricos.

El 17 de octubre de 1948, Aracelio participó en una reunión en el local del Sindicato de los obreros portuarios de la Empresa Naviera de Cuba, a fin de decidir los reclamos que entregarían al Ministro del Trabajo.

Terminada la sesión, unos pistoleros dispararon contra el dirigente sindical con saldo de cuatro impactos en la espalda

Trasladado de inmediato al hospital, fallece al día siguiente, mientras era intervenido quirúrgicamente.

Aracelio fue una gran preocupación, no solo por las numerosas conquistas obtenidas para los trabajadores, sino también por el prestigio, responsabilidad y autoridad de que gozaba entre sus compañeros.

Carlos Prío Socarrás, presidente de la nación a partir de 1948, en franca continuidad de la política anticomunista y antiunitaria del Partido Auténtico, de Grau San Martín, desató la persecución y desarticulación del movimiento obrero y comunista cubano mediante amenazas, sobornos, chantajes, engaños, encarcelamientos y asesinatos.

En medio de una discusión sobre me-



Aracelio Iglesias.

joras salariales, Carlos Prío, entonces ministro de Trabajo, le dice:

"Ven acá, ¿tú te crees que eres el dueño de los muelles o qué?", a lo que Aracelio replicó:

"¿Y tú te crees que eres el dueño de Cuba o qué carajo?".

Así siempre fue la trayectoria del líder sindical de los portuarios; directa, valiente y sin que el peligro o las represalias lo amedrentaran, atributos por los cuales sus colegas, amigos y compatriotas de faena lo siguieron y continuaron en la batalla para un futuro mejor.

### ANUNCIOS Y CLASIFICADOS 3

## Tu imagen también comunica

En el periódico Venceremos te ayudamos a crear una identidad visual coherente, atractiva y profesional. Nuestros diseñadores del Departamento de Comunicación te ofrecen:

- Infografías, mapas, planos, banner, croquis y gráficos informativos.
- Plegables, folletos, catálogos y tabloides.
- Íconos y presentaciones digitales.
- Catálogos con diseño.
- Creación de identificador visual.
- Diseño para redes sociales.

¡Dale forma a tu mensaje con la creatividad de los que saben comunicar!

> Contáctanos en Avenida Ernesto Che Guevara, Kilómetro 11/2, Guantánamo. Teléfonos: 2132 5425 y 2132 5402 Correo: cip227@venceremos.cu

### ¡Únete a la vanguardia del **Arte Joven guantanamero!**

¿Bailas? ¿Cantas? ¿Pintas? ¿Escribes? ¿Sueñas con tener una carrera artística, aunque no hayas estudiado en una escuela de arte? La Asociación Hermanos Saíz (AHS) puede ayudarte. Somos una organización

que reúne a escritores, bailarines, investigadores, promotores culturales y artistas menores de 35 años de edad de cualquier manifestación. Y contribuimos en su promoción y movilidad en escenarios locales, nacionales e internacionales.

La AHS promueve la obra de sus asociados e incide también en su profesionalización. Además, estimula la creación artística con becas y premios monetarios, protege la esencia de las obras y aplaude la libertad a la hora de concebirlas.

Esta organización no lucrativa organiza eventos de importancia a nivel nacional que se usan como plataformas para impulsar el arte joven, entre ellos:

Las Romerías de Mayo, el Festival de audiovisuales Almacén de la Imagen,

Los Juegos Florales (para escritores); evento como Inkspirarte, de Tatuajes, asociación HERMANOS SAÍZ Canción Política acá en Guantánamo, Desconectado, de teatro, A Tempo con Caturla, de clásimúsica ca... a los cuales podrás llevar tu arte con el financiamiento íntegro de la AHS por provincias y países inolvidables.

¿Quieres ser miembro de la Asociación Hermanos Saíz en Guantánamo?

Lo primero que debes tener en cuenta es que se hacen

dos crecimientos al año, uno en abril y otro en octubre.

Así que, uno o dos meses antes, debes entregar en la filial guantanamera de la AHS, ubicada en Calixto García entre Prado y Aguilera:

1.Una solicitud personal donde expreses tu deseo de crecer en la AHS (firmada x

2.Un currículum artístico en forma digital e impresa, que hable de tu trayectoria en la manifestación (cursos, talleres recibidos, artistas con los que has colaborado, eventos, premios y reconocimientos...)

3. Una muestra de tu obra, según la manifestación, en video (teatro, danza, editor de video o cineasta, promotores), fotos (artistas visuales y promotores) o formato word (escritores, promotores e investigadores).

4. Dos fotografías impresas

Una vez que seas miembro podrás optar por becas, premios, organizar pe-

> grabar videos, ir a los medios comunide cación... y todo lo que seas capaz lograr con tu obra. Sin duda, una buena oportunidad para aquellos que hacen arte en silencio darse a cono-

ñas, exposiciones,

cer. Si quieres que tu arte llegue más lejos, ¡la AHS es tu oportunidad para crecer!

¡Contáctanos al correo concursoahsguantanamo@ gmail.com!

## Cinco habilidades que todo comunicador debe dominar en 2026

#### -Narrativa visual y digital:

No basta con escribir bien. La capacidad de contar historias a través de imágenes, videos cortos, infografías e ilustraciones es crucial. La atención de las audiencias es fugaz y la habilidad para crear contenido atractivo y memorable en las plataformas



-Análisis de datos y pensamientos estratégicos: La intuición sigue siendo importante, pero el futuro de la comunicación se basa en los datos. Un comunicador debe saber interpretar métricas de redes sociales, comprender la obligación contraída de la audiencia, y usar la información para tomar decisiones estratégicas. Esto permite que cada campaña y cada mensaje sean más efectivos y me-

-Adaptabilidad y agilidad:
Las herramientas, las plataformas y las tendencias cambian constantemente. La habilidad de aprender rápido, desprenderse de lo que ya no funciona y adaptarse a nuevas tecnologías es lo que marcará la diferencia. Un comunicador exitose no tomo experimentar con puevas comunicador exitoso no teme experimentar con nuevas aplicaciones de Inteligencia Artificial, algoritmos o formatos de contenidos.





#### -Transmedia y comunicación multiplataforma

Las audiencias consumen contenido en múltiples canales, a menudo de forma simultánea. El dominio de la comunicación transmedia permite contar una historia de manera cohesiva a través de diferentes plataformas, optimizando el mensaje para cada uno sin perder la coherencia. El objetivo és crear un universo narrativo que envuelva a la audiencia en todos sus puntos de contacto.

-Alfabetización mediática y ética: En un mundo saturado de información y desinformación, el rol del comunicador es más vital que nunca. La capacidad de discernir entre noticias falsas (fake new) y fuentes confiables, así como la responsabilidad de educar a la audiencia son habilidades éticas fundamentales. Un comunicador con un fuerte sentido ético es un pilar de la verdad y la confianza en la sociedad.

Tomado de la página FELAFACS





#### Por Odalis CUADRA *VÁZQUEZ*

La difícil situación que vive el país con el dengue, la chikun-gunya, la fiebre del Oropouche y el zika ha empeorado en los últimos días y todos debemos contribuir a frenar la cadena de transmisión, independientemente del esfuerzo del sector de la Salud.

La voz populi dice que "donde cae uno caen todos", lo que habla del número elevado de miembros de la familia enfermos por la presencia de los mosquitos Aedes aegypti, Aedes albopictus y jejenes (transmisores de esas arbovirosis) en muchas casas, de casi todas las áreas de Salud de la provincia.

Lo cierto es que ante síntomas como fiebre, dolor de cabeza y muscular, inflamación de las articulaciones, salpullido, entre otros, lo reglamentado es acudir al médico.

Lo primero es tomar parace-



tamol para la fiebre y evitar la deshidratación por la pérdida de líquidos, electrolitos y glucosa del cuerpo con sales de rehidratación oral, y como no siempre las sales se tienen a mano, aquí les sugerimos cómo elaborarlas. Ahí les van algunos consejos que se pueden hacer en casa.

• Lavarse las manos con agua y jabón antes de preparar la solución salina casera:

-En un recipiente limpio verter un litro de aqua potable, media cucharada pequeña de sal (3,5 gramos), cuatro cucharadas grandes u ocho pequeñas de azúcar (40 gramos). Remover todo hasta que se disuelvan. Tomar durante el día varias veces.

 Hacer reposo es sinónimo de cero actividad física. Es necesario ingerir abundantes líquidos, beber jugos de naranja y otras frutas, también agua de coco con limón y una pizca de sal varias veces al día es un paliativo para disminuir malestares por la fiebre, y reponer líquidos y electrolitos al organismo afectado por arbovirosis.

- Se recomiendan las infusiones de jengibre (con el jugo de un limón, miel y una pizca de sal), ello ayuda a mejorar las molestias de la garganta, la inflamación, las náuseas y los vómitos...
- Se requiere, para aliviar el síntoma, sobre todo, en la fase crónica de esas arbovirosis, aplicar compresas frías durante 20 minutos sobre las articulaciones afectadas (al menos) dos veces al día.

# — Programa Materno-Infantil: — sumar vidas



La lactancia materna es fundamental para la salud y el desarrollo infantil.

#### • Por Mayliovys DEL TORO TERRERO Fotos: Rudens LOCAL GUERRA

La muerte de una madre o de un recién nacido es mucho más que una cifra en un informe. Es una tragedia que sacude a la familia, a la comunidad y al Sistema de Salud. Al cierre del 12 de julio, el doctor José

Ángel Portal Miranda, ministro de Salud Pública, informaba que en Cuba se registraron 28 mil 400 nacidos vivos, 6 mil 738 menos que en igual periodo del año anterior, con 234 defunciones infantiles (26 menos). La tasa de mortalidad infantil se situaba en 8.2 por cada mil nacidos vivos, frente a 7.4 en 2024. Hay que tener en cuenta, en el primer índice, la influencia de la baja natalidad en el país.

La mortalidad materna, precisaba, había aumentado con 16 defunciones. Aunque ocho territorios mantenían la tasa en cero, otras siete provincias registraban muertes maternas: Guantánamo, Holguín y Santiago de Cuba, tres respectivamente; Granma La Habana, dos cada una, y Las Tunas, Mayabeque y Pinar del Río con una, las más afectadas.

Para Guantánamo no ha sido buen año en cuanto a los indicadores del Programa Materno-Infantil (PAMI), asegura el doctor Leinier Chibás Pardo, responsable del Programa en la Dirección General de Salud. Se reportan 2 mil 982 nacimientos al cierre de octubre, 260 menos en comparación con el año anterior.

A primera vista, podría parecer una simple fluctuación estadística, pero las repercusiones son mucho más profundas. "El territorio se ubica entre los primeros del país en cuanto a indicadores desfavorables, especialmente en lo que respecta a la mortalidad infantil, con una tasa de 11,4 por cada mil nacidos vivos", comenta Chibás Pardo.

En su análisis, el doctor señala como los municipios más afectados a El Salvador. Baracoa, Caimanera, Niceto Pérez, Imías y Guantánamo, los cuales presentan un deterioro significativo en sus indicadores, especialmente en términos de mortalidad materna e infantil.

En estos territorios -precisa-, factores como la prematuridad, el bajo peso al nacer y las complicaciones derivadas de enfermedades hipertensivas gravídicas contribuyen significativamente a complicar la situación.

El índice de bajo peso al nacer ha experimentado leve disminución (menos 39) en comparación con el año anterior, pero síque elevado, ya sea relacionado con la prematuridad (partos antes de las 37 semanas) o con el Crecimiento Intrauterino Retardado, CIUR, casi siempre debido a infecciones.

"Entre las causas subyacentes, tenemos alta prevalencia de embarazos en adolescentes, que son particularmente vulnerables a complicaciones en el embarazo, y en muchos casos, la desnutrición materna contribuye a la condición de los recién nacidos", explica el Dr. Chibás.

Enfatiza en que muchas de las causas de este problema son prevenibles si se actúa a tiempo. "El seguimiento temprano, las consultas prenatales y la identificación de riesgos en las primeras etapas del em-barazo son claves para reducir estos índi-

En este sentido, se toman medidas más específicas en los consultorios médicos y los Hogares Maternos, donde se realiza un seguimiento individualizado de las gestantes.

"Para nosotros es fundamental identificar el riesgo a tiempo, sobre todo, entre las semanas 24 y 32 del embarazo, que es cuando se registran más complicaciones",

El Sistema de Salud no puede funcionar aislado, requiere la colaboración constante entre diferentes sectores. Uno de los puntos de intervención más importantes en este trabajo intersectorial es el consultorio del médico y la enfermera de la familia.

"Ellos son la base de nuestra Atención Primaria. Son quienes primero identifican a las gestantes, brindan el acompañamiento inicial y tienen la mejor relación con la comunidad", agrega.

Los consultorios, asevera, están presentes en cada barrio, siendo el primer nivel de atención para muchas mujeres embarazadas. Desde ellos se gestionan tanto los casos de riesgo como las consultas de

seguimiento.
"Continuamos apostando por las acciones que han logrado reducir la mortalidad, entre ellas, la reevaluación de todas las embarazadas y los niños, con equipos que se mueven en las diferentes áreas de salud. Se trabaja en individualizar los casos, para identificar los mayores riesgos, así como las evaluaciones genéticas", detalla.

#### La atención prenatal y los Hogares Maternos

Revertir los desfavorables indicadores que presenta hoy el PAMI, "preocupa y ocupa a las autoridades del sector de la Salud en Guantánamo, por lo que se implementan medidas para mejorar la atención y reducir los riesgos en las gestantes y los recién nacidos", afirma el especialista.

Este año, la provincia ha abierto nuevos Hogares en Maisí, Yateras y Caimanera, y se espera que en los próximos meses se inaugure el de San Antonio del Sur. Existen salas de hospitalización en El Salvador y Manuel Tames.

"Estos espacios, que ofrecen atención médica especializada a mujeres embarazadas, han demostrado ser una solución efectiva para evitar que las gestantes deban trasladarse a la ciudad capital de la provincia, lo cual representa un riesgo adicional.

'Queremos que las gestantes se sientan acompañadas en todo el proceso, no solo desde lo médico, sino también desde lo emocional. Estas madres necesitan estar cerca de su familia, y los Hogares Maternos permiten que eso sea posible al estar ubicados en los propios municipios de las embarazadas", expresa.

En los hospitales provinciales también se fortalecen los servicios especializados, asegura. "La consulta de prematuridad es una de las más destacadas, orientada a identificar a tiempo a las gestantes con riesgos de parto prematuro. En este sentido, la labor preventiva es clave: cuanto antes se detecten las complicaciones, mayores serán las posibilidades de ofrecer un parto sin sobre-

Además de las medidas específicas para las gestantes y los niños, el Programa de salud en Guantánamo ha puesto en marcha una serie de acciones intersectoriales para abordar otros problemas que afectan la salud materno-infantil.

Entre ellas destaca el trabajo conjunto con la FMC, la Fiscalía y otras instituciones para garantizar que todas las gestantes reciban la atención adecuada.

"El trabajo que hacemos en conjunto con Educación, la FMC, y otros actores es clave. Sin su colaboración no podríamos atender de forma efectiva a las embarazadas en riesgo", relata.

A esto se suman otras acciones, como el seguimiento de niños con patologías graves, a quienes se les realizan estudios complejos, como tomografías o resonancias,

que se llevan a otros centros provinciales, tan lejanos como Las Tunas o Villa Clara, para garantizar un diagnóstico adecuado.

#### Prevención del embarazo adolescente: un desafío constante

El embarazo adolescente sigue siendo otro de los retos de Guantánamo. Con un aumento en la cantidad de gestantes menores de edad, el Programa de salud mantiene un vínculo con las instituciones educativas y las familias.

"No es solo un problema de salud; es un problema social, que requiere la implicación de todos: Educación, Fiscalía, organizaciones de masas, comunidad, familia...", señala el especialista.

De hecho, las estadísticas muestran que en lo que va de año, alrededor de 14 menores de 14 años han quedado embarazadas en la provincia. lo que implica un desafío adicional para los servicios de salud.

En ese sentido. las autoridades sanitarias refuerzan políticas de educación sexual y la distribución de métodos anticonceptivos, especialmente entre las adolescentes.

A través de donaciones internacionales, como las del Fondo de las Naciones Unidas para el Desarrollo, se ha logrado ampliar el acceso a métodos anticonceptivos en los municipios más afectados por este fenómeno.

Sin embargo, el doctor Chibás reconoce que aún queda mucho por hacer. "Las adolescentes no están preparadas fisiológica ni sicológicamente para ser madres, y eso las coloca en una situación de vulnerabilidad que afecta tanto a ellas como a sus hijos",

"Es fundamental que cada vez más mujeres comprendan la importancia de ingresar a los Hogares Maternos y hospitales cuando sea necesario, incluso, si hay resistencias o miedos. El lugar indicado para recibir la atención adecuada es el centro de Salud",

El especialista también hace un llamado a la familia guantanamera a tomar conciencia sobre la importancia de la lactancia materna exclusiva y el apoyo a las gestantes adolescentes.

"Debemos seguir insistiendo en la importancia de estos temas, porque los números nos indican que aún estamos lejos de la meta. Por eso, seguirá siendo nuestro mayor propósito que cada embarazo llegue a buen término, y cada niño que nazca, sobreviva, en ellos está el esfuerzo de todo un país comprometido con el futuro de su gente", concluye.



A nivel de país tenemos una de las tasas más altas de mortalidad infantil, un asunto muy sensible que nos ocupa a todos, asegura el doctor Chibás Pardo.

# Transformar la imagen de la higiene comunal



De manera entusiasta los pobladores del reparto Caribe salieron a las calles a combatir la suciedad y el desorden ambiental.



La chapea de solares yermos y áreas verdes fue una acción muy importante en el combate por cerrarle el paso a vectores, fundamentalmente, los mosquitos.



La recogida de la yerba cortada 'caminó' detrás de guatacas y machetes.

#### • Por Dairon MARTÍNEZ T. Fotos: Leonel ESCALONA F.

Guantánamo protagoniza por estos días jornadas de higienización en zonas del municipio cabecera, para reducir microver-tederos y áreas vulnerables a la proliferación de vectores que favorecen las alevantes significatanto afectan el ornato público.

Las acciones, encabezadas por las máximas autoridades del municipio, bajo control de Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en la provincia, y Alis Azahares Torreblanca, gobernadora, iniciaron el pasado viernes en el Con ron el pasado viernes en el Consejo Popular Caribe, e incluyeron poda de árboles, recogida de de-sechos sólidos, chapea de áreas enyerbadas, limpieza general...

Brigadas de trabajadores de distintos sectores del territorio asumieron la tarea: la Empresa de Telecomunicaciones Etecsa, la Agricultura, Industrias, las orga-nizaciones políticas y de masas, Cultura, Deportes, Educación, las Fuerzas Armadas Revolucionarias

Los trabajos interesaron, de igual modo, la eliminación de salideros en las redes hidráulicas, demanda popular que se atendió y seguirán solucionándose a favor de la higiene comunal.

Pérez García reconoció los resultados concretos de las acciones de saneamiento y limpieza realizadas en el Caribe, que hoy muestra de forma general un panorama diferente gracias al aporte de las entidades y empresas provinciales y municipales, de conjunto con el pueblo que se sumó al quehacer en calles, aceras, parques y espacios públicos.

El máximo dirigente partidista de los guantanameros llamó a su pueblo a incorporarse a las próximas jornadas de higienización, que se concentrarán este viernes, sábado y domingo en el área sur, e insistió en la importancia de mantener lo logrado en cada circunscripción, en las que se trabaja, para avanzar en esta batalla por la vida y el bienestar colectivo.



Los trabajadores de la Campaña acompañaron el ejercicio de saneamiento medioambiental con fumigaciones en viviendas controladas por presencia de arbovirosis.



La desobstrucción de tragantes formó parte de las jornadas de limpieza y embellecimiento de la ciudad.



6 **VARIADA** Viernes 17 de octubre de 2025.



### Criterio

#### • Por Rodny ALCOLEA OLIVARES



Hace unas jornadas se realizó una Plenaria provincial para el enfrentamiento al delito, las ilegalidades, hechos de corrupción e indisciplinas so-

ciales, encuentro donde, a pesar de reconocerse la tendencia a la disminución de hechos constitutivos de delitos, se demostró que sigue siendo impostergable incrementar las acciones de prevención, control, enfrentamiento y de comunicación en barrios y comunidades, con énfasis en jóvenes desvinculados del estudio y el trabajo.

En la provincia sigue siendo muy alto el número de robos con fuerza y el sacrificio de ganado mayor; así como el consumo y tráfico de drogas -fundamentalmente del cannabinoide sintético, popularmente conocido por el químico-, la proliferación de conteni-dos tóxicos en redes sociales y la alteración del orden público.

Persisten también los delitos económicos, ejecutados en múltiples ocasiones por individuos que valiéndose de cargos o determinados puestos laborales aprovechan para malversar, delito que sangra los recursos financieros

## Con fuerza contra el delito



y materiales con que cuenta el país.

En Guantánamo son establecimientos de la Empresa de Acopio y de los sectores del Comercio y de la Alimentaria donde más ocurren esos delitos, con pérdidas para el Estado que suman millones de pesos.

Generalmente, detrás de esas transgresiones de la legalidad hay causas que propician su ocurrencia: descontroles administrativos en los almacenes e inventarios; la no detección de documentos falsificados o del efectivo no depositado en cuentas bancarias, la evasión fiscal, el tráfico de influencia, y el ubicar a personas en puestos clave, sin la verificación establecida.

Esos ejemplos demuestran falta de supervisión y descontrol estatal, junto

al recurrente no funcionamiento de los órganos colegiados de dirección en empresas y entidades.

Están también otras tipicidades de-lictivas o indisciplinas sociales con las que convivimos, como las violaciones de precios, las ventas y reventas ilícitas, el desvío de combustible, pagos inadecuados del servicio eléctrico de mipymes y altos consumidores e irregularidades en los procesos de contratación entre los diferentes actores económicos; la música estridente y las alteraciones del orden público.

Si bien es cierto que en la provincia se elevan las acciones integrales para atender esos flagelos sociales; que aumenta el número de los operativos policiales y de los Cuerpos de inspección, y se incrementa la acción y los procesos penales; falta mucho por hacer en materia de enfrentamiento.

Se requiere, además, elevar las acciones profilácticas y de prevención a nivel comunitario, con énfasis en el trabajo con los menores, los jóvenes y las familias disfuncionales.

El combate contra cualquier manifestación de delito, corrupción, ilegalidad e indisciplinas no admite contemplaciones. En tiempos tan complejos como los que vive la Patria, es esta una batalla sin cuartel, en las que también nos va el destino de la nación.





#### • A cargo de Sandra D. BORY CASTELLANOS

¡Hola, amigos de Contigo! KPop Demon Hunters es una de esas películas que llegan sin hacer mucho ruido y terminan convirtiéndose en un fenómeno mundial. Estrenada en junio de 2025, esta producción animada de *Sony Pictures Animation* y distribuida por *Netflix* ha logrado algo que pocos imaginaban: convertirse en la película original más vista en la final de convertirse en la película original más vista en la película original más v historia de la plataforma, con más de 230 millones de reproducciones en sus primeras semanas.

Dirigida por Maggie Kang y Chris Appelhans, la cinta combina la energía vibrante del pop coreano con la acción sobrenatural y una historia de identidad, fama y poder femenino. Sus protagonistas son tres jóvenes integrantes de una banda de K-pop, que viven una doble vida: en el escenario son estrellas internacionales, pero fuera de él se transforman en cazadoras de demonios. Su misión no es solo salvar al mundo, sino también salvarse a sí mismas de las exigencias, el miedo y la soledad que puede traer el éxito.



La película mezcla géneros con audacia: acción, comedia, música y fantasía, todo en un estilo visual que recuerda a los animes contemporáneos, pero con el ritmo y la estética del K-pop. El diseño de personajes destaca por la atención al detalle: colores eléctricos, vestuarios inspirados en grupos reales y coreografías que fueron supervisadas por bailarines coreanos profesionales.

Cada secuencia está pensada como si fuera un videoclip, pero con un trasfondo más profundo: la lucha por mantener la autenticidad en medio de la fama y las apariencias.

Uno de los mayores aciertos de KPop Demon Hunters es su banda sonora. El tema principal, Golden, se viralizó en redes sociales y alcanzó el primer lugar en las listas de Spotify y Apple Music durante semanas. La música, compuesta por Christopher Lennertz y producida en colaboración con artistas del sello HYBE fusiona pop electrónico con sonidos tradicionales coreanos, creando una atmósfera que refuerza la identidad del filme.

Más allá de la estética, la película ha sido aplaudida por su mensaje. En entrevistas, los directores explicaron que la idea surgió del deseo de representar a las mujeres asiáticas en roles heroicos, poderosos y complejos, lejos de los estereotipos

La protagonista, Rumi, no solo canta y baila, tam-bién lidera, se equivoca, y se enfrenta a sus propios demonios, tanto reales como simbólicos. La historia cuestiona la presión del perfeccionismo, el culto a la imagen y el costo emocional del éxito.

La crítica ha sido generosa. Medios como The *Guardian* y *Variety* destacaron su equilibrio entre espectáculo visual y profundidad emocional, llamándo-la "una de las películas animadas más refrescantes del año"

El éxito fue tan grande que *Netflix* ya confirmó una secuela en desarrollo, además de una serie derivada centrada en el pasado de las protagonistas. Sin embargo, los directores han aclarado que no habrá versión con actores reales, porque la magia del proyecto está en su estilo animado, lleno de exageración, color y ritmo.

KPop Demon Hunters no es solo una historia de chicas que cazan demonios. Es también una metáfora sobre la vida moderna: la lucha constante por equilibrar quiénes somos realmente con lo que el mundo espera de nosotros. Cada batalla contra un demonio externo refleja una batalla interna, y esa es tal vez la clave de su conexión con el público joven.

## Nolexy, joven voz de Radio Playita

Masculina en la 35 edición del Taller

y Concurso Nacional Antonio Lloga In

La voz de Nolexy Pérez Matos, locutor con más de 10 años en Radio Plavita, es de las más reconocidas en la emisora de Imías, donde se ha convertido en un apasionado de la radio, la que abrazó desde muy joven, en su etapa estudiantil.

"En la escuela formé parte de muchos matutinos y de la radiobase, pues mis compañeros decian que mi voz era de locutor. Mi primer acercamiento a la radio profesional fue a la CMKS, en el programa Dimensión, como co-rresponsal de la Federación de Estudiantes de Enseñanza Media, también realicé una espe-cie de práctica de locución en Noche de Sába-do gracias a Livia Erómeta Samón directora do, gracias a Livia Frómeta Samón, directora del programa, que me invitó a participar.

"A Radio Playita llegué siendo estudiante de la Brigada de instructores de arte. Allí me pusieron algunas pruebas: Leonardo Rivera, en aquel tiempo director de la radio, y el locutor Ramón Pelegrín me animaron a entrar a este medio que tanto me apasiona", explica el presentador.

Nolexy tiene un estilo de conducción Nolexy con el Premio de Locución

versátil, én correspondencia con las necesidades de cada programa y espacio. Con su voz y el amor a la prófesión despierta emociones en la gente a través de la palabra.

"En mi recorrido por la radio pasé por programas informativos, musicales, de participación y variados. Creo que es algo bueno que tiene la radio comunitaria, pues te exige hacer varias cosas, y eso te ayuda a crecer.

"Además, soy parte de proyectos importantes de la emisora omo el *Cuesta Arriba*, del Departamento informativo, *Fuera de* Casa, del área de programación, e intervengo en todas las transmisiones desde exteriores de Radio Playita.

"En 2024 participé en el Tercer encuentro de la radio joven Punto Cero, de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), y gané en la categoria de Locución Masculina. Ahí inicié otrà etapa en mi vida como miembro de la AHS, así como varios lauros a los que sumé, en 2025, dos programas que alcanzaron premios en el Festival Nacional de la Radio Cubana", cuenta el imiense.

El pasado 20 de septiembre, Nolexy vuelve a ser galardonado en la categoria de Locución Masculina, pero esta vez en la edi-ción 35 del Taller y Concurso Nacional de Radio Joven Antonio Lloga In Memoriam, con la obra Memorias: Hatuey contra las *llamas*, un programa retador en todos los sentidos.

"A ése Taller y Concurso Nacional presenté un programa histórico dramatizado que cuenta, de forma distinta, la historia de la guema del Cacique Hatuey. Ese trabajo requirió bastante esfuerzo, porque era la primera vez que narraba un dramatizado.

"Debo agradecer a todo el equipo integrado por Yaneiris Núñez Rodríguez, en la dirección; Ramón Matos Méndez, en el guion; Yunieski Rodríguez Urgellés, realizador de sonidos, y a los actores Marcos Alejandro Castillo y Yoendris Leyva Ramírez. El resultado también es de ellos.

"Recibir el premio en locución masculina fue en primer lugar una sorpresa. Allí escuché voces geniales y trabajos muy buenos, por lo que jamás imaginé que el premio sería para mí. Úno no trabaja para premios, pero se reciben muy bien.

"Una vez tuve el lauro en mis manos vinieron a mi mente mis oyentes y, sobre todo, el compromiso personal de buscar mi crecimiento", dice

Sin embargo, su camino radial este año aún no termina, pues acaba de ser seleccionado por el Comité Organizador, en representación de Guantánamo, al encuentro de radialistas La Vuelta Abajo, en Pinar del Río.

"Estar elegido para otro de los eventos importantes de la radio joven en Cuba significa una oportunidad para más crecimiento y más experiencia. El intercambio, conocer a personas establecidas en la radio cubana y a jóvenes que ya están haciendo historia en el

medio, me emociona mucho", alega Nolexy. La participación de este locutor en concursos de esta magnitud, más su ardua labor en el medio le han permitido conocer no solo a su audiencia sino también al estado actual de la radio

cubana y, por demás, los retos de la misma. "La radio cubana sigue manteniendo su compromiso con el proceso revolucionario, adaptándose de forma creativa a los desafíos tecnológicos y económicos, sin embargo, es necesario adaptarse a las plataformas digitales.

Tiene que incorporar tecnología moderna para una mejor calidad del producto radiofónico, además de capacitar a los artistas y personal de la radio en el manejo de las redes, en la gestión de contenidos, en otras especialidades.

"El reto está en los nuevos radialistas, nos corresponde autoprepararnos mucho, no dejar de crear y Îlevar la radio a todas las plataformas posibles", concluye.

> • Roxana de la Caridad FLORIAN SILVERIÑO Foto: Tomada de redes sociales



## Jornada de la Cultura Cubana

La Jornada de la Cultura Cubana, en Guantánamo, concluirá este 20 de octubre con la interpretación del Himno Nacional en el parque José Martí, por los coros Voz Tempo, Masculino y la Brigada José Martí, acompañados por la Banda provincial de Concierto.

Tras una semana de intensas actividades donde confluyeron la creación, la historia y el compromiso cultural, el evento se reafirma como uno de los momentos más trascendentales de la provincia.

Parques, plazas y centros culturales locales acogieron debates, conciertos, exposiciones y presentaciones literarias que destacaron la diversidad y el talento artístico del territorio, donde se evidenciaron los valores de la cubanía en defensa de la memoria cultural.

El público disfrutó de conciertos de la orquesta de guitarras de Las Tunas, la Banda provincial y de agrupaciones como Danza Libre, Fragmentada y el Ballet Folclórico Babul, que celebraron el aniversario 35 del movimiento profesional danzario. También sobresalieron las actividades por el XXI aniversario de la Brigada de Instructores de Arte José Martí, en reconocimiento a su labor comunitaria.

La entrega del Premio de Cultura Comunitaria, el Coloquio Crisol de Identidad y el Encuentro sobre estilos urbanos y arte *underground* se suman a las propuestas de la Jornada, espacio para el intercambio entre artistas

En el ámbito visual, el XXVI Salón Concurso provincial de Artes Plásticas José Vázquez Pubillones reúne, este fin de semana, a creadores de diversas generaciones en homenaje a los artistas Roberto Diago y Ernesto Cuesta. El evento incluye paneles teóricos y la inauguración de exposiciones itinerantes y murales pictóricos que reflejan la vitalidad de la plástica local.

La literatura tendrá su espacio en el Sábado del Libro, dedicado al Comandante en Jefe y Líder Histórico de la Revolución Cubana, con la presentación del texto Fidel contra las drogas. Apuntes para una historia, de la Doctora en Ciencias de la Salud Anselma Betancourt Pulsán, a las 10:00 am, en Zona de Arte, antiguo Pabellón Guantánamo.

También se promoverán obras de la Editorial Oriente y la colección Biblioteca del Pueblo, que acercan la lectura a nuevos públicos.

La Jornada se extendió a municipios como Baracoa, Manuel Tames, Niceto Pérez e Imías, donde confluyeron giras artísticas, retretas, paneles y homenajes a figuras del arte y la historia. Cada actividad reafirmó el sentido de pertenencia y la voluntad de mantener viva la tradición cultural cubana desde esos territorios.

Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

### Debaten sobre Patrimonio e Identidad



Reinaldo Cedeño, Premio Nacional de Periodismo Cultural, al disertar destacó la importancia de documentar la memoria colectiva y de preservar las expresiones simbólicas que identifican a cada territorio.

Para reflexionar sobre la conexión entre la ciencia y la cultura desde la praxis de la red de instituciones existentes en Guantánamo, el Centro de Superación para la Cultura Humberto Sócrates Villalón desarrolló, esta semana, la Jornada Científica Patrimonio, identidad y procesos culturales.

El encuentro reunió a investigadores, profesores y profesionales del sector cultural para propiciar un espacio de intercambio y diálogo sobre los procesos que configuran la identidad nacional y regional.

Durante la inauguración, el destacado historiador baracoense Alejandro Hartmann impartió la conferencia Indigeneidad cubana en el alba del siglo XXI, en la que expuso sobre la presencia de raíces originarias en el imaginario cultural nacional. Seguidamente se desarrollaron los cursos pre-eventos que antecedieron las sesiones científicas, como

parte de las actividades de la Jornada por el Día de la Cultura Cubana.

El evento teórico continuó con el conversatorio Cronicar salva. Construcción del patrimonio cultural, a cargo del periodista Reinaldo Cedeño, Premio Nacional de Periodismo Cultural, quien destacó la importancia de documentar la memoria colectiva y de preservar las expresiones simbólicas que identifican a cada territorio.

Como colofón de la jornada, el Café

Cantante América acogió el concierto De la trova cubana al feeling, protagonizado por el violinista santiaguero José Carlos Puentes (el violín trovadoresco) y la bolerista Paula Villalón, en un emotivo homenaje a la música cubana y guantanamera.

El programa científico concluyó con el trabajo en comisiones, donde se presentaron 16 trabajos, 14 presenciales y dos *online*, sobre la gestión patrimonial, el desarrollo sociocultural comunitario, la inclusión social y la formación artística, entre otras temáticas.

De las 16 propuestas seleccionaron como relevantes *Él proyecto Lakow Lwa, de la* comunidad haitiana en Guantánamo, de los autores Liubis Balart y Francisco Díaz, y el trabajo Grupo de creación Alas de mariposa, de la instructora de arte Zaily Ramos, del municipio de El Salvador.

Jornada Científica Patrimonio, identidad y procesos culturales reafirma el compromiso de la comunidad intelectual quantanamera con la defensa de la cultura nacional y con la construcción de un pensamiento que fortalezca su sostenibilidad para las generaciones futuras.

> • D. M. T. Foto: Cortesía de Cultura



## Guantánamo, cuna del Beisbol 5 en Cuba

● Por José Manuel LÓPEZ BLANCO Fotos: Rudens LOCAL GUERRA

Poco tiempo ha pasado desde la oficia-lización del Beisbol 5 como deporte y su aprobación por las entidades deportivas internacionales de hacerlo una disciplina mundial con campeonatos del orbe, juveniles, y hasta posible aparición en unos juegos olímpicos.

En nuestro país dejó de ser "el de las cuatro esquinas", para ser uno de los deportes de mayor consagración y con mejores resultados en cada competición foránea en los últimos años. A ello se suma el prestigio de la modalidad deportiva en Guantánamo, que ya suma varios títulos, entre ellos, dos torneos nacionales.

En el recién concluido Campeonato Mundial Juvenil celebrado en México, el equipo Cuba se consagró campeón por segunda vez consecutiva y, como parte de la delegación, dos guantanameros estuvieron presentes: el jugador Yandro Moracén y el entrenador Carlos Preval, quienes dialogaron con Venceremos sobre el éxito y las próximas participaciones.

Yandro, joven promesa del Guaso

Una de las jóvenes promesas en la disciplina es Yandro Moracén, quien con 17 años de edad suma participación en campeonatos juveniles a nivel doméstico y ahora campeón con la selección en la rama junior.

"Para mí fue una grata experiencia porque soy joven, y es el primer evento en el que participo, ahora defendiendo a Cuba. Más que una experiencia es un orgullo.

Todo el tiempo me enfoqué en la preparación, agradezco a mis profesores por el apoyo, la confianza y la disciplina



Yandro fue campeón mundial juvenil, en México.

en cada uno de los entrenamientos", pre- que Cuba repitió la corona mundial. cisa Moracén.

Con modestia y resaltando la labor de sus compañeros, Yandro también reconoce su papel en la cita mundialista desarrollada en México, en la que fue uno de los principales exponentes del equipo en el ataque y, sobre todo, en la defensa.

"No fui titular, pero respondí en el momento que me correspondió, apenas me dieron la oportunidad la aproveché", subraya el joven del Guaso.

Talento guantanamero base del Beisbol 5 en Cuba

Titular en mayo en el tercer Campeonato nacional con el equipo de Guantánamo, el entrenador Carlos Preval fungió como asistente en el torneo juvenil en



El profe Carlos sumó otro éxito en este 2025.

Para Yandro, el profe Carlos, como siempre le llama, es más que un entrenador. "Es un padre, gracias a él llegué a la disciplina, por un proceso de captación que se realizó, en el que vio potencial en mí y, desde ese momento, me ha dado su apovo", así refiere Moracén de su entrenador, quien también reconoce la labor de su ioven pupilo.

Frecuentemente se desarrollan competencias a nivel municipal y provincial en busca de nuevos talentos en la disciplina y con vistas a potenciar sus capacidades dentro del juego, puntualiza Preval.

"Gracias a ello captamos a varios muchachos, entre ellos, Yandro, quien tuvo dos buenos campeonatos nacionales, en Artemisa y Ciego de Ávila, y por sus resultados individuales llegó a la preselección del equipo Cuba e integró el equipo que participó en el Mundial.

"Hizo méritos suficientes teniendo en cuenta que es el jugador más versátil de la selección, el tercer mejor contacto, con herramientas a la ofensiva y la defensa con muy buenos promedios, además, el mejor tercera base del evento", afirma Preval.

Durante ese torneo, el profesor Carlos actuó como entrenador asistente, en la que fue su primera experiencia incorporado a la selección. "Llevo varios años de experiencia, y representar al país con este deporte fue un orgullo, ya que teníamos el reto de revalidar el título conseguido en Ankara hace dos años, y cumplimos la meta.

Los muchachos tenían mucho talento, incluyendo los de la preselección. Nos preparamos bien desde el punto de vista técnico, táctico y sicológico. Estábamos bien unidos, la táctica, un pilar fundamental, nunca nos falló", destaca a Venceremos el entrenador al enumerar las principales claves de la victoria.

La presencia de ambos guantanameros destaca el papel de la provincia en ese deporte, y le suma méritos como una de las mejores en el país y como la mejor cantera para la disciplina.

"Junto a mi compañero de trabajo, Liorvis Savón, hemos potenciado este deporte, que goza de muy buena 'salud' en la provincia, no solo con jugadores, sino también con entrenadores", concluye Preval.

# Tormenta Local Severa afecta a una comunidad en Manuel Tames

Una Tormenta Local Severa que derribó árboles y provocó daños en viviendas y en los servicios eléctrico y telefónico afectó este miércoles a la comunidad de Romelié, del Consejo Popular Héctor Infante, municipio de Manuel Tames, habitada por más 2 mil 900 personas.

Los daños se concentran en 13 viviendas, dos de ellas con derrumbe total y el resto con afectaciones parciales de techo, informó Manuel Verdecia Rojas, intendente de Manuel Tames, a Alis Azahares Torreblanca, gobernadora de la provincia.

El fenómeno meteorológico que dio paso a fuertes lluvias destruyó, además, la cubierta de la placita agropecuaria de la localidad y, al cierre de esta información, se habían recuperado dos viviendas y se rehabilitaba el techo de otras seis.



La recuperación no se hizo esperar.

Se restablece el servicio eléctrico y solo faltan por habilitarse dos servicios telefónicos, al tiempo que se talan árboles y se trabaja en labores de higienización y recogida de escombros.

Las fuertes precipitaciones elevaron el nivel del río Arroyo Hondo, que provocó inundaciones en la comunidad de Santa Cecilia, a donde acudieron las máximas autoridades gubernamentales de Guantánamo, e indicaron la desobstrucción del puente sobre el afluente cercano a la comunidad y otras labores de recuperación.

• Texto y foto: Rodny ALCOLEA OLIVARES

## Desenfoque

En medio de la crítica situación sanitaria que enfrenta Guantánamo, por el aumento de casos de arbovirosis, resulta alarmante que una fuente en desuso, ubicada en Ahogados y la avenida Camilo Cienfuegos, se haya convertido en un criadero potencial de mosquitos.

La estructura, que actualmente no funciona, acumula limpia el agua de lluvia tras las recientes precipitaciones, lo que la transforma en un foco para la proliferación de mosquitos, transmisores de virus como el dengue, el zika y el chikungunya.

Mientras las autoridades sanitarias llaman a extremar las medidas de prevención, escenarios como ese contradicen los esfuerzos, y demandan acciones urgentes por parte de las instituciones responsables



del mantenimiento urbano. La lucha contra las arbovirosis no puede ganarse si el entorno inmediato se convierte en aliado del mosquito.

• Texto y foto: Daniela LORES DÍAZ



Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Subdirector editorial:** Ariel Soler Costafreda. **Subdirector administrativo:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Jefa de Creación Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Diseño:** Yanela Massó De la Cruz, Daniela Lores Diaz y Jorge Luis Lambert Nolazco. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge L. Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Ernesto Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. **Certificado:** NC ISO 9001:2008

# Ofensiva en la siembra de caña

• El objetivo es recuperar en lo posible el atraso en tan importante tarea. Se aprovecha la humedad del suelo con la siembra en todas las bases productivas, con prioridad para las del municipio de Manuel Tames

La siembra de caña, tarea determinante para la producción de azúcar, recibe un fuerte impulso de los trabajadores del sector azucarero en la provincia, con el apoyo de fuerzas de los diferentes organismos.

El objetivo es aprovechar al máximo la humedad dejada al suelo por las lluvias, que desde fines de septiembre han estado presentes en el territorio, y recuperar lo más posible el atraso en el plan anual.

Con ese interés están sembrando la gramínea prácticamente todas las bases productivas, si bien la tarea se potencia en las ubicadas en Manuel Tames, que es donde menos caña existe, comparado con el municipio de El Salvador, lo que provoca un desbalance cañero en la ejecución de las zafras, explicó Juan Carlos Martínez Azahares, director de la Empresa Azucarera Guantánamo.

En esa línea de prioridad mencionó a las bases productivas Manuel Sánchez, 21 de Septiembre, Victoria de Girón, Honduras y La Esperanza

La Empresa se había planificado sembrar en el año 960 hectáreas (ha), una meta muy insuficiente, de acuerdo con el deterioro del fondo de tierra cañero, y a la necesidad de liberarse del traslado de gramínea desde Santiago de Cuba.

Hasta el momento, motivado por la intensa sequía que afectó la provincia hasta las postrimerías de septiembre, solo se han alcanzado 420 ha, panorama que debe mejorar en lo adelante con el esfuerzo en curso y concluir el año con unas 700 ha, argumentó Martínez Azahares.



En la siembra de caña se centra ahora el esfuerzo de los azucareros.

Tal vez -comentó- pudiéramos aproximarnos a las 800 ha, pues cuando ya no contemos con los beneficios de las precipitaciones, sembraríamos en áreas bajo riego, de las que totalizamos unas 180 ha.

El deterioro del fondo de tierra para caña en la provincia es tal, que en su recuperación exige sembrar unas 2 mil o 3 mil ha durante varios años, significó el director de la Empresa Azucarera

Para el avance de la actividad, la Empresa sumó ahora un nuevo equipo que garantiza alistar la tierra demandada.

> • Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN Foto: Leonel ESCALONA

## Desde la Web

## Continúa la recuperación de los embalses

Los seis embalses de la provincia continúan ascendiendo en sus volúmenes, a partir de los escurrimientos por aguaceros que se originan en las cuencas que los abastecen y alcanzan más del 39 por ciento de la capacidad de llenado, de un 23 por ciento antes de las intensas lluvias de finales de septiembre. El embalse La Yaya, mavor de la provincia con una capacidad de llenado de 160 millones de metros cúbicos (m3) de agua experimenta una ligera recuperación y acumula en estos momentos unos 30 millones de m3, el 19 por ciento de sus posibilidades, lo cual alivia el abasto para más de 60 mil habitantes de la zona sur de la ciudad de Guantánamo, el municipio de Niceto Pérez y Caimanera. https:// www.radioguantanamo.icrt.cu/

## Más de 300 hectáreas de arroz se cultivan en Guantánamo

La Delegación Territorial del Ministerio de la Agricultura en la provincia tiene como objetivo aumentar significativamente la siembra de arroz, y contribuir así al programa de autosuficiencia alimentaria. En esta campaña se planea sembrar más de 300 hectáreas del cereal, aprovechando las condiciones climáticas y los recursos hídricos disponibles. https://www.radioguantanamo.icrt.cu/

## Educadoras de Manuel Tames siembran para el futuro

En la intrincada comunidad de Los Tubos, en la demarcación de La Tagua, perteneciente al municipio de Manuel Tames, se encuentra la Escuela primaria Gelacio Calaña De la Hera, donde cinco educadoras también siembran las semillas del conocimiento en las futuras generaciones, dedicación y esfuerzo que se reconoció este 15 de octubre, Día Internacional de la Mujer Rural. En su noble y cotidiana labor, estas mujeres de campo instruyen a 48 alumnos, además de realizar sus tareas hogareñas como madres de familia o agricultoras de sus propias parcelas de autoconsumo, una muestra de su capacidad de empoderamiento en el ámbito social en que se desenvuelven. https://www.radioguantanamo.icrt.cu/

# VENCEREMOS















